
z Abbiamo chiesto agli as-
sessori Varisco e Rossetti 
di raccontare il lavoro che 
si sta facendo all’interno 
della città. Giorgio Rossetti 
assessore con delega ai La-
vori Pubblici, Ambiente e 
Decoro Urbano, ha indicato 
tra gli interventi più rilevan-
ti quelli sulle scuole, dove si 
stanno affrontando concre-
tamente problemi che si tra-
scinavano da tempo e  si sta 
investendo anche in nuovi 
progetti, tra cui un nuovo 
asilo nido a Palazzolo e il 
rifacimento innovativo del-
la scuola Croci. Sul versan-
te ambiente, oltre al Parco 
dell’Acqua e agli altri inter-
venti per il controllo delle 
acque - tra cui quello che 
mira a risolvere il problema 
degli allagamenti di via Ro-
tondi - è partito il piano di 
forestazione urbana con la 
messa a dimora di numerose 
nuove piante sia nell’ambi-
to di ForestaMi con risorse 
proprie o ottenute tramite 
bandi. Sono iniziate le ma-
nutenzioni delle piste cicla-
bili e la realizzazione di nuo-
vi tratti. Su decoro urbano e 
rifiuti le criticità non manca-
no, ma oltre al controllo e 
al lavoro costante condotto 
con i gestori del servizio, 

l’Assessore ha evidenziato 
la necessità che i cittadi-
ni assumano per primi un 
atteggiamento attivo, di ri-
spetto delle regole e di cura.  
Ad Anna Varisco, assessore 
con deleghe a Scuola, Cul-
tura, Giovani, Partecipa-
zione abbiamo chiesto del 
nuovo regolamento sulla 
partecipazione: sarà attiva-
to prima dell’estate ed entro 
l’autunno si prevede l’avvio 
alle nuove consulte di quar-
tiere che, assieme ai patti di 
collaborazione agli altri isti-
tuti di partecipazione, apri-
ranno una nuova stagione di 
dialogo e scambio tra citta-
dini e Comune. Si è quindi 
parlato delle iniziative in 
tema di educazione civica e 
ambientale, delle attività re-
alizzate con i giovani e dei 
progetti in cantiere. L’asses-

sore ha tenuto a evidenziare 
l’importante ruolo svolto dal 
CAG Ciaoragazzi e il lavo-
ro che il servizio sta condu-
cendo attorno all’esperienza 
della pandemia e alla neces-
sità dei giovani di riuscire 
a guardare al futuro con fi-
ducia. Le interviste si sono 
svolte all’interno del Parco 
Lago Nord e si è anche toc-
cato il tema del progetto 
L.A.G.O, realizzato con il 
contributo di Fondazione 
Cariplo, che prende avvio 
proprio in questi giorni con 
i primi eventi; un progetto 
importante che tocca più 
ambiti (cultura, ambiente, 
sociale, sport, lavori pubbli-
ci, educazione) e che vede 
coinvolte molte realtà locali. 
Sul nostro sito potrai vede-
re la versione integrale delle 
due interviste. n
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Intervista doppia:  
Anna Varisco 
e Giorgio Rossetti
Gli assessori fanno il punto della situazione sulle 
attività culturali, la scuola e i lavori pubblici

Dalla parte  
della Pace, 
sempre

Solidarietà e acco-
glienza è quanto di 
concreto possiamo 

fare per dare una rispo-
sta alla guerra in Ucrai-
na e affermare con for-
za la nostra contrarietà 
a qualsiasi intervento 
armato. La nostra è 
una città straordinaria 
che sa dimostrare tutta 
la sua carica umana, di 
solidarietà e servizio. 
Lo abbiamo visto nel-
le fasi più difficili della 
pandemia, e ancora in 
questi giorni: la rete di 
solidarietà si è subito 
attivata per organizza-
re aiuti e accoglienza. 
La difficile fase storica 
che attraversiamo ci 
insegna che solo insie-
me possiamo farcela. 
Comune, scuole, asso-
ciazioni e volontariato, 
Protezione civile, sin-
goli cittadini, famiglie, 
commercianti, parroc-
chie e altre confessioni 
religiose… tutti uniti per 
dare una risposta con-
creta ai bisogni generati 
dall’emergenza in atto. 
Siamo convinti che oc-
corra realizzare quello 
che Gino Strada ha af-
fermato: “Spetta ai cit-
tadini del mondo agire 
e conquistare la pace. 
Rinunciare alla logica 
della guerra e seguire 
i principi di fraternità e 
solidarietà non è sol-
tanto auspicabile, ma 
urgentemente necessa-
rio”. Nessuna guerra è 
mai giusta. PACE. n

Paderno Dugnano

Anna Varisco Giorgio Rossetti

Per l’appunto .



Succede in città

n LAVORI IN CORSO

Con oltre 2 milioni di euro  
di bandi finanzieremo  
la riqualificazione della città
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z Come in ogni famiglia le 
spese per la gestione ordina-
ria sono molte e sempre più 
care. La stessa cosa succede 
anche per la gestione del 
Comune (stipendi, utenze, 
ecc…). Per questo come 
Amministrazione comunale, 
sin da quando ci siamo in-
sediati, abbiamo chiesto agli 
uffici di prestare maggiore 
attenzione alle offerte che 
i vari bandi europei, statali, 
regionali propongono, per 
riuscire a realizzare opere e 
iniziative salvaguardando il 
nostro bilancio.
Come potete vedere nella 
tabella a fianco, ci sono già 
stati finanziati diversi bandi 
per un valore che supera i 
due milioni di euro, su va-
rie tipologie di interventi, in 
parte già realizzati, altri in 
attuazione e altri che parti-
ranno a breve.
Oltre a questi finanziamen-
ti presentati direttamen-
te da noi, abbiamo anche 
sottoscritto l’adesione a 
bandi presentati con altri 
enti, come quello con Città 
Metropolitana denominato 
ForestaMi che prevede la 
piantumazione di 3 milioni 
di alberi entro il 2030, parte 
dei quali nel nostro comune.
La partecipazione a questi 
bandi può avvenire solo gra-
zie al grande impegno com-
piuto dagli uffici comunali, 
pertanto cogliamo l’occa-
sione per ringraziare il per-
sonale comunale che rende 
possibile tutto questo. n

ANNO BANDO INTERVENTO VALORE  
IN EURO ESITO

2020 Bando Regionale "#AmiantoZero" Scuola Primaria 'E. De Marchi'  65.000,00 FINANZIATO 

2020 Contributo Regionale ex L.R. 9/2020 Manutenzione straordinaria strade  
e spazi pubblici  700.000,00 FINANZIATO 

2020 Bando "Sport e Periferie - 2020" Campo sportivo Gadames: spogliatoi 315.000,00 FINANZIATO 

--- Bando Fondazione Cariplo  
“Per la cultura”

Progetto L.A.G.O.: per attività  
sociali/culturali  anfiteatro Parco Lago Nord

100.000              
50.000 FINANZIATO            

2020 Bando regionale "La Lombardia  
è dei giovani 2020"

progetto SURFING THE WAVE  
(partecipazione in qualità di partner;  

progetto sovra-comunale)
 89.460,35 IN GRADUATORIA 

NON FINANZIATO

2020 Contributi Legge di Bilancio 2019 Intervento di manutenzione ponti - Lotto 1 330.000,00 FINANZIATO 

2020 Contributi Legge di Bilancio 2020                          Sostituzione corpi illuminanti palestre 
e serramenti palestra Gramsci 130.000,00 FINANZIATO 

2020 Contributi Legge di Bilancio 2020                        Torri-faro campi King e Alessandrina                                                
Interventi palestra Allende 260.000,00 FINANZIATO 

2021 Bando Regionale "#AmiantoZero" Bonifica sottotetto Scuola "E. De Marchi"  58.000,00 FINANZIATO 

2021 Bando Regionale Sport Outdoor Progetto sport outdoor Parco di via Serra  33.847,00 FINANZIATO 

2021 Bando Infrastrutture Verdi connessioni verdi all'interno del Parco Gru.Bria. --- FINANZIATO 

2021 Rigenerazione Urbana 
Regione Lombardia Parco Lago Nord - Carcatrà - ciclabili 720.000,00 CANDIDATO

2021 CMM - Piani Integrati                                     
(art. 21 - D.L. 152/21)

Rigenerazione Calderara (Parco Lago Nord - 
Carcatrà - ciclabili)   600.000,00 DA CANDIDARE

2021 "Educare in Comune" - LINEA  A 
area "Famiglia come risorsa"

Progetto GOMITOLO  - Prima infanzia e 
famiglie 68.830,00 VALUTAZIONE               

IN CORSO

2021 "Educare in Comune" - LINEA B 
area "Relazione inclusione" 

Progetto V.I.P. mediazione  e sviluppo di 
comunità a partire dalla scuola (Villaggio 

Ambrosiano)
96.420,00 VALUTAZIONE               

IN CORSO

2021 "Educare in Comune" -  LINEA C 
area "Cultura, Arte, Ambiente"

Progetto COME LA VEDO IO laboratori  
artistico culturali nelle scuole secondarie 184.460,00 VALUTAZIONE               

IN CORSO

2021 Fermenti in Comune - Dipartimento per 
le Politiche giovanili e Anci Nazionale 

Progetto CANTIERI CREATIVI  
(sovra comunale) 117.500,00 IN GRADUATORIA             

NON FINANZIATO

2021  Bando "CITTÀ CHE LEGGE" Progetto "FIATO AI LIBRI" (festival letterario) 90.000,00 IN GRADUATORIA             
NON FINANZIATO

2022 Rigenerazione Urbana - Nazionale - 
Finanziaria 2022

Progetto Ri.Urb2 - Rigenerazione percorsi 
ciclopedonali -spazi pubblici - aree verdi  

da Baraggiole a Stazione FS Paderno  
 

5.000.000,00 
IN GRADUATORIA 
NON FINANZIATO  
DA RICANDIDARE 

2022 PIANO LOMBARDIA 2021-2022 Biblioteca Tilane - Efficientamento  
energetico, serramenti  493.000,00 VALUTAZIONE               

IN CORSO

2022 CMM - CAP - "Città Metropolitana 
Spugna"

Attuazione Studio Rischio Idraulico -  
Intervento c/o Parco Toti in valutazione CANDIDATO

2022 Bando Regionale "Spazio alla 
Scuola"DGR 5685 del 15/12/2021                                

Riorganizzazione funzionale spazi didattici 
scuola media Croci

 
7.010.000,00 CANDIDATO

2022 Bando Nazionale "Strutture 
Infanzia" asilo nido di via MonteSabotino  

2.016.000,00 CANDIDATO

2022 Bando Nazionale  
"Mense scolastiche" mensa scuola primaria Don Milani  216.000,00 CANDIDATO

2022 Bando Nazionale "Sport a scuola" palestra scuola primaria Don Milani                                                                                   377.000,00 CANDIDATO

2022 Bando Nazionale "Sport a scuola" Rifacimento palestra "ex Croci"                                                 
1.390.000,00 CANDIDATO

2022 Regione Lombardia - Bando immo-
bili sequestrati alla criminalità 2022

 villetta via delle Rose; appartamento  
via Curiel; appartamento via Padova     --- DA CANDIDAREBandi già finanziati o  

in attesa di finanziamento



n IL PATTO DEI SINDACI

n FIUME SEVESO

z Subito dopo il proprio 
insediamento, questa Am-
ministrazione ha deciso 
di realizzare l’impegno di 
adesione al Patto dei Sin-
daci preso nel 2009. Patto 
che a livello europeo, pren-
dendo come riferimento i 
dati del 2005, si prefigge 
di ridurre del 40% le emis-
sioni di CO2 entro il 2030. 
Come Comune di Paderno 
Dugnano abbiamo aderito, 
perché riteniamo importan-
te e necessario che ognuno 
di noi faccia la propria parte 
affinché si riesca a ridurre 
l’emissione di CO2 nell’aria, 
una delle principali cause 
dei cambiamenti climatici 
che stanno affliggendo il 
Pianeta. Per attuare questo è 
stato elaborato, da parte del 
Comune, il PAESC (Piano 

z A febbraio diverse ammi-
nistrazioni del basso Seveso 
hanno partecipato al con-
vegno “Torrente Seveso: 
da problema a risorsa”. Si è 
discusso di vasche di lami-
nazione in realizzazione e 
in progetto, di gestione del 
CSNO, disinquinamento 
del torrente e necessità di 
attuazione dell’invarianza 
idraulica, di rinaturalizza-
zione del corso d’acqua, 
attraverso la realizzazione 
del Parco fluviale del Seve-
so. I tecnici hanno fornito 
un quadro generale, dalle 

condizioni delle acque che 
ARPA dichiara in miglio-
ramento ma non ancora 
ambientalmente sostenibili, 
all’opportunità di attingere 
a risorse pubbliche impor-
tanti per interventi di per-
mealizzazione del suolo e 
sull’assorbimento delle ac-
que pluviali nel Seveso. Pa-
derno è un passo avanti col 
progetto del Parco dell’Ac-
qua di Calderara. 
Sia la politica milanese che 
AIPO hanno convenuto 
sull’urgenza di garantire 
convenzioni per la pulizia 

delle vasche che consenta 
una migliore gestione dopo 
i picchi di piena, a Bresso in 
particolare. L’incontro è sta-
to propedeutico ai prossimi 
tavoli di approfondimento 
che il CCTS sta già pianifi-
cando. 
Come Insieme per Cambia-
re condividiamo ragioni e 
obiettivi di fondo e auspi-
chiamo in futuro il coinvol-
gimento di cittadini in que-
sto lungo percorso, perché 
il Seveso torni finalmente 
ad essere una vera risorsa 
del nostro territorio. n

Che cosa è il PAESC?
A breve, con l’approvazione definitiva da parte  
del Consiglio Comunale, partirà il PAESC: un piano 
per ridurre del 40% le emissioni di CO2 entro il 2030

CULTURA&TERRITORIO

Beni culturali  
e Storia locale:  
facciamo  
il punto 
Proprio poco prima dell’i-
nizio della pandemia era 
stata lanciata l’iniziativa 
del “Tavolo storia locale e 
beni culturali” alla quale 
avevano aderito in molti 
tra i cittadini. La situa-
zione di emergenza e il 
fatto che buona parte del 
Tavolo fosse composto da 
persone anziane, ha fat-
to sì che si scegliesse di 
procedere nel lavoro di 
valorizzazione attraverso 
il contatto diretto con al-
cune delle componenti e 
la definizione di percorsi 
che trovano nel corso di 
quest’anno la loro con-
cretizzazione: il libro cu-
rato da Luciano Bissoli 
dedicato alla Scuola Don 
Filippo Anghileri, inseri-
to nella collana “Archivi 
e dintorni” del Comune;  
l’aggiornamento della 
sezione della biblioteca 
dedicata ai beni e alla sto-
ria locali, con selezione, 
catalogazione, acquisto 
di nuovi libri e classifica-
zione anche di materiali 
già presenti in archivio; 
un lavoro dedicato ai 
personaggi illustri con 
interviste e creazione di 
podcast; creazione di una 
sezione dedicata  sul sito 
www.tilane.it e di una pa-
gina Wikipedia dedicata 
che colleghi i riferimenti 
culturali e storici disse-
minati nei quartieri della 
città che consentirà la de-
finizione di itinerari reali 
con agganci esplicativi 
virtuali. 
Il Tavolo sarà convocato 
con tutti gli aggiorna-
menti tra fine maggio e i 
primi di giugno prossimi.  
Stay tuned.

Migliora la qualità dell’acqua ma non basta. 
Il parco di Calderara è un esempio virtuoso

to pubblico, sull’incremento 
delle piste ciclabili e del ver-
de urbano, e attiveremo le 
comunità energetiche.
Ma questo da solo non ba-
sta. Servirà l’impegno di tut-
ti, cambiando dove possibile 
il modo di spostarsi, usando 
sempre meno l’automobile, 
ripensando il proprio con-
sumo di energia, riqualifi-
cando le proprie abitazioni 
sfruttando le innumerevoli 
agevolazioni che lo Stato ha 
attivato. 
Solo così riusciremo a ri-
sparmiare le 79.420 ton-
nellate di CO2 che ci per-
metteranno di raggiungere 
l’obiettivo e, cosa più im-
portante, potremmo dire di 
aver dato il nostro contri-
buto per la salvaguardia del 
nostro Pianeta. n
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d’azione per l’energia so-
stenibile e il clima), che ha 
individuato 14 azioni per 
raggiungere l’obiettivo pre-
fissato. Obiettivo che, come 
amministrazione e cittadi-
ni, siamo tenuti ad attuare, 
ognuno secondo le proprie 
capacità.
Per riuscire in questo inten-
to, come Amministrazione 
agiremo sulla riqualificazio-
ne energetica degli immobi-
li comunali e degli impianti 
di illuminazione pubblica, 
sull’efficientamento dei vei-
coli comunali e del traspor-



Succede in Città

n DISAGIO GIOVANILE

z Adolescenti e giovani stan-
no vivendo oggi un tempo 
difficile, anche a seguito del-
la pandemia da covid e del 
lockdown. 
Insegnanti, psicologi ed edu-
catori ne sono ben consape-
voli, perché rilevano quoti-
dianamente nei ragazzi una 
sofferenza diffusa che dob-
biamo guardare in faccia. Si 
va dalla chiusura in sé stes-
si ai disturbi alimentari, dal 
diffondersi di forme depres-
sive alla difficoltà a gestire le 
emozioni, in particolare, la 
rabbia. Molti ragazzi sono 
spinti verso trasgressione e 
comportamenti a rischio per 

sé stessi e per altri. 
Le cronache parlano di di-
sagio emotivo, ma anche di 
veri e propri reati ad ope-
ra delle cosiddette “baby 
gang”, che destano molta 
impressione perché lascia-
no spiazzati e impotenti gli 
adulti.
Al peso delle misure anti-co-
vid si è aggiunta ultimamen-
te anche la guerra, che è fon-
te di altra preoccupazione. 
Anche a Paderno Dugnano i 
ragazzi stanno male e i geni-
tori spesso non sanno cosa 
fare o non si rendono conto 
del malessere che cova. 
Occorre reagire insieme! n

I ragazzi stanno 
male, apriamo  
gli occhi
Molti ragazzi sono spinti verso  
trasgressione e comportamenti  
a rischio per sé stessi e per altri 

INBREVE

MOBILITÀ
Bicicletta, anche 
l’ONU spinge!

L’ONU - con la risoluzione 
approvata all’unanimità il 15 
marzo scorso - invita tutti gli 
Stati del mondo a “integrare 
la bicicletta nel trasporto 
pubblico, in ambienti urbani 
e rurali nei paesi sviluppati 
e in via di sviluppo”. 
E’ un messaggio impor-
tante e urgente: a Paderno 
Dugnano vogliamo dare 
rapida attuazione a questo 
obiettivo delle Nazioni Unite!

VIA 2 GIUGNO
Casa della  
salute (MAmi) 
finanziata  
dal PNRR 
La Casa di Comunità 
prevista nel Piano nazio-
nale di ripresa e resilienza 
(PNRR), assegnata alla 
nostra città, verrà allocata 
nel palazzo di via 2 Giugno 
una volta ristrutturato. 
Servizio strategico, raffor-
zerà le prestazioni erogate 
sul territorio e risponderà 
a svariate esigenze sanita-
rie. Il governo ha stanziato 
1,5 M euro. Altri fondi da 
Regione Lombardia, dal 
nostro Comune le risorse 
per completare l’opera. 

n PALAZZO DI VETRO

Cambiano  
assessori  
e consiglieri,
non l’impegno

z In questi 
mesi nella 
Lista Civica 
Insieme per 
C a m b i a r e 
sono avvenu-
ti dei cam-
b i a m e n t i 
in merito 
alle cariche 

Amministra-
tive.  
G i o v a n n i 
Giuranna si 
è dimesso da 
Assessore 
con deleghe 

ai Lavori Pubblici, Reti Idriche 
e Tecnologiche, Infrastrutture, 
Ambiente, Ecologia, Igiene 
Pubblica e Decoro Urbano. 
A lui è subentrato Giorgio 
Rossetti che sta proseguen-
do nel  lavoro insieme alla 
Giunta per l’attuazione del 
nostro programma di manda-
to. Anche la consigliera Daria 
Castelli ha rassegnato le sue 
dimissioni. Si è concretizzato 
il passaggio del testimone a 
Arnaldo Montini, attivista di 
Insieme per Cambiare e iscrit-
to a Europa Verde, impegnato 
da sempre come volontario 
con diverse associazioni del 
territorio. Arnaldo, che ha 
già ricoperto in passato ruoli 
istituzionali come Consigliere 
Comunale, raccoglie l’impor-
tante lavoro sin qui condotto 
dalla consigliera uscente per 
darvi continuità all’interno del 
gruppo consiliare di Insieme 
per Cambiare e con tutta la 
maggioranza di governo. n

perpadernodugnano.blogspot.it Insieme per Cambiare
@insxcambiareinsiemepercambiare.paddug@gmail.com

Per informazioni:
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Arnaldo Montini

Daria Castelli

n PROFESSIONE EDUCATORE

z A fronte del crescente bi-
sogno di persone preparate 
nell’ambito dell’educazione 
segnaliamo un problema se-
rio, a cui - in sede nazionale 
- occorrerà dare una risposta.
Un padernese, da sempre im-
pegnato professionalmente 
in questo settore, ci racconta: 
“E’ proprio ingiusto il modo 
in cui non viene riconosciuto 
in Italia il lavoro sociale ed 
educativo. Veniamo chiamati 

a prenderci cura di chi è in 
difficoltà, bambini, famiglie, 
anziani, persone con disabili-
tà, ma nonostante la vicinan-
za di alcuni, siamo lasciati 
soli e sminuiti sotto diversi 
aspetti”. 
Si dice che per affrontare il 
disagio sociale servano per-
sone qualificate, ma poi non 
vi è riconoscimento econo-
mico. Gli educatori sono 
preziosi! n

Servono educatori,  
riconosciamo il loro valore

C’È ANCORA  
TANTO DA FARE
ADERISCI AD INSIEME
PER CAMBIARE


